

COMMISSION DU RESPECT ET DE LA PRÉVENTION

Réunion du mardi 8 juillet 2025
Procès-verbal n° 9

Président : M. CANTET Dominique.

Présents : Mmes LAGRANGE Marie-Hélène, STOURY Nadia,
MM. BERNARDEAU Rémi, NICOLAS Jean-Marie, RIVIERE Patrick.

Excusés : MM. ARTUS Dominique, FRAUDEAU Daniel, GALLAIS Raymond, GIRAUD Dominique,
PETONNET Bernard.

Invité : M. DUPUIS Bruno, Président de la Commission Départementale d'Arbitrage

PRÉAMBULE

Les membres de la Commission se retrouvent pour la dernière réunion de la saison, à l'extérieur du District, afin de préparer le tout début de la prochaine saison.

A cet effet, la Commission du Respect et de la Prévention accueille et remercie Bruno DUPUIS, puisque cette première action sera lancée en étroite collaboration avec la Commission Départementale de l'Arbitrage (CDA), comme annoncé lors de leur précédente Assemblée Générale de fin de saison.

La Commission souhaite associer également son Secrétaire Dominique ARTUS, hospitalisé, en lui souhaitant un prompt rétablissement.

MESSAGE À LIRE DÈS LE DÉBUT DU CHAMPIONNAT

Cette action, déjà conduite lors des deux précédentes saisons, est à nouveau mise en place.

Elle a un objectif essentiel : sensibiliser tous les acteurs du football par la lecture d'un message, sur la nécessité de demeurer, tout au long de la rencontre et tout au long de la saison, respectueux des valeurs que nous mettons en avant depuis de longs mois, au travers de nos chartes et des bâches distribuées à l'ensemble des clubs.

Conjointement avec la Commission Départementale de l'Arbitrage, la Commission du Respect et de la Prévention rappelle que sans arbitres, il n'y a pas de match. Le respect de tous les acteurs, sur le terrain et en dehors, est primordial.

A cet effet, le texte à lire ci-après, doit se faire dans les minutes qui précèdent la rencontre, à l'initiative de l'arbitre et des capitaines d'équipes, suivant un mini protocole pensé pour le bon déroulement de cette action. (Tous les arbitres seront informés par un email du protocole, avant le début de la saison).

La Communication de cette action revient au District par tous les moyens dont il dispose. Chaque club sera informé du dispositif, du message à lire, et du protocole souhaité.

Cette action s'adresse à tous les clubs départementaux, de la D1 à la D5, séniors masculins, même sans arbitres officiels, s'agissant de la D5 notamment.

Calendrier : lors des deux premières rencontres de championnat afin que chaque club soit concerné en recevant.

Bien évidemment, et à l'initiative des Commissions dédiées, elle peut s'étendre à leur demande auprès du District, au cours de la saison, aux sénior(e)s féminines (à voir possiblement avec le District des Deux-Sèvres), voire aux équipes de jeunes à partir des U15.

Comme indiqué par le Président de la Commission du Respect et de la Prévention lors de la précédente AG du District, aucun club ne peut s'exempter de participer à une action de prévention et de sensibilisation conduite par le District. Bannir les incivilités est devenue pour notre football une des priorités.

Ci-après, pour information, le texte et le protocole prévus :

Message à lire :

« En ce début de saison, le Comité de Direction du District de la Vienne de Football et la Commission du Respect et de la Prévention souhaitent à nouveau s'adresser à vous.

Aucune forme de violence, qu'elle soit verbale ou physique, n'a sa place dans une enceinte sportive.

Nos arbitres sont avant tout des sportifs. Ils sont les garants du jeu. Sans arbitres, il n'y a pas de match.

La saison passée, la Commission de Discipline a instruit 665 dossiers, ce qui représente une augmentation de 13%.

La Commission d'Appel a étudié 22 dossiers soit une augmentation de 12 %.

Non, la violence n'est pas une banalité !

La Commission Respect et Prévention invite chacun de nous à œuvrer pour y répondre.

Tous ensemble dans nos clubs : joueurs, dirigeants, éducateurs, parents, arbitres et vous fidèles supporters, agissons avec détermination pour protéger et défendre les valeurs de notre sport. »

Protocole souhaité :

- **Protocole à l'initiative de l'arbitre et des capitaines d'équipes lors des échanges de consignes d'avant match.**
- **Lecture par le Capitaine du club recevant, en présence des équipes.**
- **Avant le début de la rencontre.**
- **Lecture souhaitée à proximité de la ligne de touche.**
- **Lecture à proximité des spectateurs.**
- **Avec sono si disponible par le club recevant.**

ORIENTATIONS DE LA FUTURE SAISON POUR LA COMMISSION

La Commission du Respect et de la Prévention souhaite, comme cela a été évoqué lors du séminaire du District en 2024, définir le rôle de chacune des fonctions à l'intérieur de la Commission et des missions que chaque membre est appelé à conduire.

Elle est consciente des difficultés de mise en œuvre, liées à la disponibilité des bénévoles, à l'âge des bénévoles, et à terme du manque possible de bénévoles.

Cette approche se fera avec le concours étroit de la mission conduite par le District et d'un membre du Comité de Direction.

Sur la forme, nous y définirons ensemble les orientations souhaitées et nécessaires pour une meilleure fluidité du fonctionnement au service des clubs et de nos actions en cours.

Sur le fond, nos actions en cours seront reprises, en harmonie avec les orientations du PEF, de la FFF, de la Ligue et du District.

RÉFLEXIONS FUTURES

Conformément à ce qui avait été évoqué dans notre précédent PV du 5 mai 2025, le Plan d'Engagement Sociétal de la FFF envisage de concilier **champ sociétal** et **performance sportive**.

Schématiquement, il s'articule en 3 points :

- lutte contre toutes formes de violences et discriminations...
- développement de la citoyenneté, la mixité, l'insertion...
- respect de l'environnement...

En rappelant que nous désirons nous inscrire dans le passage de l'INTENTION à l'ACTION, le témoignage de clubs œuvrant déjà dans ce sens nous semble judicieux. L'exemplarité de ce qui fonctionne dans certains clubs peut s'avérer utile aux autres clubs qui sont à la recherche de solutions pertinentes.

Prochaine Réunion : Lundi 13 octobre à 17h30

Le Président,
Dominique Cantet